

5/3/845

Obra cumbre de Diego Barros Arana

Reeditan Historia general de Chile

Por E.U.S.

Publicada originalmente entre 1884 y 1902, la "Historia General de Chile" es producto de veinte años de investigación de Barros Arana. Es considerado un título de consulta imprescindible y un libro cumbre entre la historiografía chilena, especialmente por el orden y la claridad del plan de la obra.

A fines de la década del 30, la "Historia general de Chile", escrita por Diego Barros Arana, era un bien escaso en las librerías. Y lo siguió siendo. Entre aquel período y la década del 90 ninguna institución se animó o tuvo respaldo financiero para publicarla completa (16 volúmenes), aún cuando se había transformado en un bien necesario para historiadores, investigadores y estudiantes. La única excepción fue una iniciativa auspiciada por la Universidad de Chile entre 1950 y 1960, que quedó inconclusa.

El jueves 9 de marzo (Sala América de la Biblioteca Nacional, 12 horas) será la fecha de reparación de este desuelo patrimonial. Editorial Universitaria (EU), en conjunto con el Centro de Investigaciones Diego Barros Arana, dependiente de la Dibam, presentará los tres primeros volúmenes, de un total de 17. El acto será encabezado por María Cruz Coke, directora de la Dibam; Eduardo Castro Le-Fort, gerente de EU y Guillermo Blanco, presidente del Consejo Nacional del Libro y la Lectura.

La sociedad editorial fue posible gracias a un proyecto común aprobado por el Consejo Nacional del Libro y la Lectura, en agosto de 1998. Los cuarenta millones de pesos asignados financieramente la publicación de dos mil ejemplares de cada volúmen. De cada partida, 500 serán entregados gratuitamente al Consejo, organismismo que los distribuirá en bibliotecas públicas, universitarias y escolares, a nivel nacional.

Editorial Universitaria y el Centro de Investigaciones Barros Arana, a través de un comité editorial ad-hoc, tomaron a su cargo los trabajos de edición, que comprenden la digitalización completa de las casi 10 mil páginas, su confrontación con los originales, la puesta al día de su ortografía y sintaxis cuando el caso lo amerita, las correcciones de prueba propiamente tales, la impresión y comercialización. Braulio Pérez López Biggs, editor de EU; Eduardo

Castro Le-Fort, gerente general de EU; Rafael Sagredo Baca, director del Centro y Mario Monsalve Borquez, jefe de Sección Histórica del Archivo Nacional, integraron este equipo.

La nueva edición, que añade un tomo de índice onomástico, incorpora un prólogo del historiador Sergio Villalobos. Es un texto que, además de dar cuenta de la vida y obra de Barros Arana, permite comprender la gestación y realización de la "Historia general de Chile" e entrega nuevas interpretaciones sobre aspectos controvertidos del quehacer del autor, como por ejemplo, su papel en la resolución del conflicto con Argentina respecto de la Patagonia.

Publicada originalmente entre 1884 y 1902, la "Historia general de Chile" es producto de veinte años de investigación de Barros Arana. Es considerado un título de consulta imprescindible y un libro cumbre entre la historiografía chilena, especialmente por el orden y la claridad del plan de la obra. La magnitud de la tarea y la cuantía de la inversión -que fue alabada para su primera edición por los más eminentes ciudadanos de la república- explican, en parte, que esta Historia general no se haya vuelto a editar completa a pesar de los sesenta e más años transcurridos desde que se agotara.

Los responsables del proyecto consideran que esta reedición tendrá un fuerte impacto para la comunidad nacional, incluidos especialistas, investigadores y estudiantes de historia, las bibliotecas públicas volverán a contar con una obra clave, en una edición actual y sin riesgos de deterioro, lo que favorecerá su consulta, lectura y estudio. Lo mismo puede decirse de las bibliotecas institucionales, que podrán volver a "reserva" una obra casi prohibida, ya que la necesaria custodia a que han debido ser objeto sus escasos ejemplares por su estado y antigüedad prácticamente los ha hecho "desaparecer".

Reeditan historia general de Chile [artículo] E. U. S.

Libros y documentos

AUTORÍA

E. U. S.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reeditan historia general de Chile [artículo] E. U. S.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile